
ОН ПЫТАЛСЯ СПАСТИ ГОРОДСКИЕ ЛЕСА 
Накануне своей кончины депутат Алексей Мосунов отстаивал 
в республиканском парламенте законопроект о защите зеленых насаждений 
Это была его последняя законодательная 
инициатива, которая, по словам депута
та, юридически закрепила бы в Карелии 
статус городских лесов и рекреационных 
территорий поселений, оказавшихся в пос
ледние годы совершенно беззащитными 
перед растущими аппетитами торговых и 
строительных компаний. Алексей Михай
лович участвовал во многих акциях про
теста и судебных процессах против сноса 
зеленых насаждений и уплотнительной 
застройки в Петрозаводске, но почти все 
эти суды жителями города были проигра
ны, а пикеты, митинги и сборы подписей 
местными властями проигнорированы. 
Достаточно вспомнить, как вопреки мас
совым протестам населения карельской 
столицы руководство городской адми
нистрации санкционировало настоящий 
лесоповал в микрорайоне Перевалка под 
строительство торгово-развлекательного 
комплекса, в результате чего было выруб
лено несколько гектаров хвойного леса, 
который на протяжении десятилетий счи
тался зеленой зоной. 

«Уничтожение зеленых насаждений на 
территории поселений приобрело уже ка
тастрофические размеры, - заявил Алексей 
Мосунов на заседании Комитета по природ
ным ресурсам и экологии республиканско
го парламента, где 15 мая рассматривался 
депутатский законопроект. - Сокращение 
городских лесов и рекреационных лесных 
территорий приводит к значительному 

ухудшению и окружающей среды, и состо
яния здоровья местного населения. Сегод
ня в Петрозаводске только 17 процентов 
детей имеют первую группу здоровья, а в 
1979 году таких детей было 42 процента. 
Это при том, что в городе работали все 
заводы, которые выпускали в воздух от
нюдь не озон. Нам нужно вернуть понятие 
«городские леса». Формально их сегодня 
нет, и поэтому те, кто пытается в суде за
щитить городские леса, проигрывают эти 
суды. Для суда леса сегодня в городе нет 
вообще. Такое понятие исключено из ген
плана Петрозаводска, и по такому пути могут 
пойти и другие города Карелии, которым 
придется принимать новые генпланы. В этом 
случае столетняя сосна фактически будет 
приравнена к цветку. А если у нас будет зако
нодательно закреплено понятие «городские 
леса», то станет невозможно проводить та
кие вырубки, как на Перевалке или в районе 
детского сада №114, где лес был отдан безо 
всякого конкурса одному депутату горсовета 
и бизнесмену, который там ничего не строит 
и пытается все продать. Таких примеров се
годня очень много. В угоду отдельным лицам, 
чиновничье-коммерческим группировкам 
ухудшается здоровье людей». 

Как сообщил Алексей Мосунов, за образец 
карельского закона о защите зеленых насаж
дений были взяты аналогичные нормативно-
правовые акты, принятые в Санкт-Петербурге, 
Брянской области. Алтайском крае и других 
регионах страны. Депутат надеялся, что но

вый закон станет рамочным документом, ко
торый определит общую политику для всех 
муниципальных образований Карелии по 
отношению к городским лесам и рекреацион
ным лесным территориям поселений. Однако 
представители республиканской прокурату
ры. Карельского управления Министерства 
юстиции РФ и парламентские юристы сочли 
эту законодательную инициативу противо
речащей российской Конституции, посколь
ку вопросы благоустройства и озеленения 
территорий населенных пунктов, использо
вания и охраны городских лесов относятся 
к компетенции местного самоуправления, 
а по Конституции РФ местное самоуправле
ние в своей деятельности самостоятельно. 
И хотя никто из членов Комитета по природ
ным ресурсам и экологии не усомнился в том, 
что зеленые насаждения нуждаются в защите, 
депутаты все-таки согласились с доводами 
юристов и решили отклонить законопроект, 
принятие которого могло бы вызвать протест 
со стороны надзорных органов. 

ложений, на которые было дано отрица
тельное заключение губернатора. Проект 
закона о защите зеленых насаждений глава 
республики Сергей Катанандов также от
верг, сославшись на то, что у документа нет 
финансово-экономического обоснования, 
хотя, как подчеркнул Алексей Мосунов, при
нятие рамочного закона не потребовало бы 
от властей Карелии никаких дополнительных 
ассигнований. Депутат предвидел отрица
тельное решение комитета, но все равно 
расстроился - у защитников городских лесов 
так и не появился нормативно-правовой акт, 
который бы позволил им остановить варвар
ское уничтожение последних зеленых зон. 

«Самое печальное - это то, что многие 
горожане еще не осознают своей потери. 
Тот, кто давал разрешение на снос зеленых 
насаждений, и тот, кто строит эти торговые 
центры, в нашем городе жить не будут. Им не 
нужны наши леса. Эти люди получают при
быль от своего бизнеса, у них наверняка есть 

недвижимость в благополучных странах, где 



та, юридически закрепила бы в Карелии 
статус городских лесов и рекреационных 
территорий поселений, оказавшихся в пос
ледние годы совершенно беззащитными 
перед растущими аппетитами торговых и 
строительных компаний. Алексей Михай
лович участвовал во многих акциях про
теста и судебных процессах против сноса 
зеленых насаждений и уплотнительной 
застройки в Петрозаводске, но почти все 
эти суды жителями города были проигра
ны, а пикеты, митинги и сборы подписей 
местными властями проигнорированы. 
Достаточно вспомнить, как вопреки мас
совым протестам населения карельской 
столицы руководство городской адми
нистрации санкционировало настоящий 
лесоповал в микрорайоне Перевалка под 
строительство торгово-развлекательного 
комплекса, в результате чего было выруб
лено несколько гектаров хвойного леса, 
который на протяжении десятилетий счи
тался зеленой зоной. 

«Уничтожение зеленых насаждений на 
территории поселений приобрело уже ка
тастрофические размеры, - заявил Алексей 
Мосунов на заседании Комитета по природ
ным ресурсам и экологии республиканско
го парламента, где 15 мая рассматривался 
депутатский законопроект. - Сокращение 
городских лесов и рекреационных лесных 
территорий приводит к значительному 
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детей имеют первую группу здоровья, а в 
1979 году таких детей было 42 процента. 
Это при том, что в городе работали все 
заводы, которые выпускали в воздух от
нюдь не озон. Нам нужно вернуть понятие 
«городские леса». Формально их сегодня 
нет, и поэтому те, кто пытается в суде за
щитить городские леса, проигрывают эти 
суды. Для суда леса сегодня в городе нет 
вообще. Такое понятие исключено из ген
плана Петрозаводска, и по такому пути могут 
пойти и другие города Карелии, которым 
придется принимать новые генпланы. В этом 
случае столетняя сосна фактически будет 
приравнена к цветку. А если у нас будет зако
нодательно закреплено понятие «городские 
леса», то станет невозможно проводить та
кие вырубки, как на Перевалке или в районе 
детского сада №114, где лес был отда*н безо 
всякого конкурса одному депутату горсовета 
и бизнесмену, который там ничего не строит 
и пытается все продать. Таких примеров се
годня очень много. В угоду отдельным лицам, 
чиновничье-коммерческим группировкам 
ухудшается здоровье людей». 

Как сообщил Алексей Мосунов, за образец 
карельского закона о защите зеленых насаж
дений были взяты аналогичные нормативно-
правовые акты, принятые в Санкт-Петербурге, 
Брянской области. Алтайском крае и других 
регионах страны. Депутат надеялся, что но

вый закон станет рамочным документом, ко
торый определит общую политику для всех 
муниципальных образований Карелии по 
отношению к городским лесам и рекреацион
ным лесным территориям поселений. Однако 
представители республиканской прокурату
ры. Карельского управления Министерства 
юстиции РФ и парламентские юристы сочли 
эту законодательную инициативу противо
речащей российской Конституции, посколь
ку вопросы благоустройства и озеленения 
территорий населенных пунктов, использо
вания и охраны городских лесов относятся 
к компетенции местного самоуправления, 
а по Конституции РФ местное самоуправле
ние в своей деятельности самостоятельно. 
И хотя никто из членов Комитета по природ
ным ресурсам и экологии не усомнился в том, 
что зеленые насаждения нуждаются в защите, 
депутаты все-таки согласились с доводами 
юристов и решили отклонить законопроект, 
принятие которого могло бы вызвать протест 
со стороны надзорных органов. 

Когда заседание комитета уже заверши
лось, Алексей Михайлович признался, что 
не был уверен в положительном результате 
рассмотрения его законодательной иници
ативы, - парламентской оппозиции редко 
когда удавалось добиться поддержки пред

ложений, на которые было дано отрица
тельное заключение губернатора. Проект 
закона о защите зеленых насаждений глава 
республики Сергей Катанандов также от
верг, сославшись на то, что у документа нет 
финансово-экономического обоснования, 
хотя, как подчеркнул Алексей Мосунов, при
нятие рамочного закона не потребовало бы 
от властей Карелии никаких дополнительных 
ассигнований. Депутат предвидел отрица
тельное решение комитета, но все равно 
расстроился - у защитников городских лесов 
так и не появился нормативно-правовой акт, 
который бы позволил им остановить варвар
ское уничтожение последних зеленых зон. 

«Самое печальное - это то, что многие 
горожане еще не осознают своей потери. 
Тот, кто давал разрешение на снос зеленых 
насаждений, и тот, кто строит эти торговые 
центры, в нашем городе жить не будут. Им не 
нужны наши леса. Эти люди получают при
быль от своего бизнеса, у них наверняка есть 
недвижимость в благополучных странах, где 
берегут природу, а нашим детям жить в этом 
городе», - сказал Алексей незадолго до того, 
как мы простились с ним навсегда. 

У него две дочери, и он пытался спасти 
городские леса прежде всего для них. 

ВАЛЕРИЙ ПОТАШОВ 


